"Faites tout ce qu'il vous dira"

Le mariage à CANA

(Jean 2, 1-11)

01 Le troisième jour*, il y eut un mariage à Cana de Galilée.

*La mère de Jésus était là.

02 Jésus aussi avait été invité au mariage avec ses disciples.

L'important n'est pas ici le mariage, mais la rencontre entre Jésus qui a quitté Nazareth -le lieu de son enfance et de son atelier d'artisan- et Marie sa mère. Il arrive de Capharnaüm où il a commencé une autre vie, celle de « Rabbi ».

- * « La mère de Jésus était là ». Elle est là en voisine, de Nazareth (9 km)
- * « Jésus était invité avec ses disciples ». Il monte de Capharnaüm (Où il a choisi ses premiers disciples : Pierre et André, Jacques et Jean, Philippe et Nathanaël) à Cana (38 km, + de 600m de dénivelé)
 - Ils cheminent les uns et les autres à partir d'une même invitation pour un temps de joie et de fête. Fêtes qui sont souvent l'occasion de retrouvailles, d'échanges, de redécouvertes...
- *« Le troisième jour » : Trois jours après la promesse faite à Nathanaël « Tu verras des choses bien plus grandes » et sept jours après la scène du témoignage de Jean-Baptiste, à Béthanie au-delà du Jourdain. Comme dans la Genèse et ici, le septième jour ce sera la manifestation de la Gloire de Jésus.

Pourquoi cette insistance dans le texte sur le fait que cela se soit passé à Cana en Galilée...?. Pendant un voyage de l'Espérance, les personnes -elles aussi- situent précisément où elles ont 'bue le bon vin' de la grâce. « C'était à Lourdes et pas ailleurs »

03 Or, on manqua de vin. La mère* de Jésus lui dit : « Ils n'ont pas de vin. »

Marie est encore la mère charnelle qui se préoccupe des besoins, des manques matériels d'une famille en fête. Elle glisse à Jésus sa préoccupation. Il la rudoie pour l'engager à entrer dans un nouveau statut, non de mère terrestre, mais de fille d'Humanité qui porte les appels de cette humanité blessée, en manque... A l'accompagner vers son Heure, la Croix ! (Dans St Luc, Jésus à 12 ans dans le Temple à ses parents qui le cherchaient : « Ne savez-vous pas que je dois être aux affaires de mon Père ? »)

- A l'occasion de retrouvailles, quelque chose a changé. « Il n'est plus le même! »... Accepter la révélation de talents cachés de ceux que nous croyons connaître 'par cœur', découvrir un autre destin pour eux...
- * Pour la deuxième fois St Jean qualifie Marie de « Mère de Jésus». Cela nous alerte sur la suite qui va nous dire quelque chose à ce propos. C'est donc à ce titre que le zoom est porté sur elle. Silencieusement elle est attentive au déroulement du festin et du manque de vin qu'elle remarque. C'est donc comme mère qu'elle se tourne vers son fils pour lui faire part de ce manque.

Marie: Silence, attention, écoute, partage....

C'était le « premier signe ». Jésus va se lancer dans la vie publique on dirait qu'elle le pousse à aller de l'avant....

04 Jésus lui répond : « Femme, que me veux-tu ? Mon heure n'est pas encore venue. »

Jésus prend de la distance avec sa mère charnelle et la qualifie de « Femme »... symbole de toute l'humanité, il l'appelle à dépasser son rôle de mère charnelle et à entrer dans une autre dimension, celle de disciple. « Femme » figure de toute cette humanité en attente d'un Dieu « réparateur » des manques de l'humanité brisée par le péché.... Es-tu prête à me suivre comme disciple jusqu'à mon Heure ?

Luc 8/20 On le lui fit savoir : « Ta mère et tes frères sont là dehors, qui veulent te voir. » 21 Il leur répondit : « Ma mère et mes frères sont ceux qui écoutent la parole de Dieu et la mettent en pratique. »

Dans St Luc à 12 ans (majorité) il répond à Marie et Joseph qui le cherchent : « Ne savez-vous pas que je dois être aux affaires de mon Père ? »

Jésus n'avait besoin de personne pour faire ce signe (miracle) mais il sait entendre la demande de sa mère, elle-même silencieusement attentive au déroulement de la fête et au manque.

Jésus affirme par cette parole au sujet de l'**Heure** que ce signe donné est une annonce et une anticipation de l'Heure qui s'accomplira lors du dernier repas, et de la mort sur la croix... "13:32. Pour ce qui est du jour ou de l'heure, personne ne le sait, ni les anges dans le ciel, ni le Fils, mais le **Père seul**. »

L'Heure du pain, corps livré et du vin, sang versé pour la multitude. « "Une fois venus à Jésus, quand ils virent qu'il était déjà mort, ils ne lui brisèrent pas les jambes; mais l'un des soldats lui perça le côté avec une lance; et aussitôt il en sortit du sang et de l'eau. Celui qui l'a vu rend témoignage, et son témoignage est véritable (lui sait qu'il dit vrai) afin que vous aussi vous croyiez". Jean 19. 33-35

« Mon heure n'est pas encore venue »: est-ce que je suis vraiment capable maintenant de devenir le disciple en qui résonnent les paroles des personnes qui peuvent manquer de confiance. Pouvons-nous dire « moi aussi je suis capable? » Marie intervient et nous fait pleinement confiance.

05 Sa mère dit à ceux qui servaient : « Tout ce qu'il vous dira, faites-le. »

Marie a compris le message et passe à la figure du disciple au service de la mission de son Fils.

- Avoir foi et confiance pour encourager ceux qui attendent « une embauche » pour un service, un geste de solidarité auprès de ceux qui manquent... Les aider à se lancer, se risquer au service de ces frères et à prendre une nouvelle dimension.
- ❖ Paroles de Marie qui s'exprime en première disciple de Jésus, elle écoute, elle lui fait entière confiance. Elle répond ainsi « oui » pour entrer dans « l'Heure de Jésus ». Ces paroles de Marie laisseront place ensuite à la présence et au silence attentif. On la retrouvera ensuite cette mère au pied de la croix avec St Jean elle a été jusqu'au bout, jusqu'à l'Heure....

Pour écouter ce que Jésus a à nous dire : il faut le silence, se taire et entendre la demande qu'il va nous formuler.

06 Or, il y avait là six jarres de pierre pour les purifications rituelles des Juifs ; chacune contenait deux à trois mesures, (c'est-à-dire environ cent litres).
07 Jésus dit à ceux qui servaient : « Remplissez d'eau les jarres. » Et ils les remplirent jusqu'au bord.

O7 Jésus dit à ceux qui servaient : « Remplissez d'éau les jarres. » Et ils les remplirent jusqu'au bord.
 O8 II leur dit : « Maintenant, puisez, et portez-en au maître du repas. » Ils lui en portèrent.

Les serviteurs remplissent, puisent, portent... Ce sont eux, les **disciples-serviteurs** qui font la volonté de Dieu. Les nouveaux disciples : la Mère de Jésus et ses « frères » ne sont encore que témoins.

• La joie de servir, de prendre des responsabilités, de partager...

Jésus met à l'action les serviteurs (Maintenant remplissez... puisez... portez...) De l'eau de purification il fait un vin de fête.

Jésus dira: Jn 13/13 « Vous m'appelez "Maître" et "Seigneur", et vous avez raison, car vraiment je le suis. Si donc moi, le Seigneur et le Maître, je vous ai lavé les pieds, vous aussi, vous devez vous laver les pieds les uns aux autres. C'est un exemple que je vous ai donné afin que vous fassiez, vous aussi, comme j'ai fait pour vous. Amen, amen, je vous le dis: un serviteur n'est pas plus grand que son maître, ni un envoyé plus grand que celui qui l'envoie. Sachant cela, heureux êtesvous, si vous le faites. »

Marie dira à l'ange : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole. » Lc 1/38

Jésus dira plus tard : « 15/15 Je ne vous appelle plus serviteurs, car le serviteur ne sait pas ce que fait son maître ; je vous appelle mes amis, car tout ce que j'ai entendu de mon Père, je vous l'ai fait connaître. »

Jésus passe par les serviteurs, il exprime son besoin de leur présence, de leur service. Ils sont indispensables et ce sont eux qui vont aller porter le « meilleur vin » au maître du repas. Ils deviennent les messagers de Jésus qui s'éclipse discrètement. Joie d'être témoins, de partager, de faire connaître...

09 Et celui-ci goûta l'eau changée en vin. Il ne savait pas d'où venait ce vin, mais ceux qui servaient le savaient bien, eux qui avaient puisé l'eau.

Ce sont ceux qui agissent en serviteur-disciples qui « savent » et non ceux qui devraient savoir : le maître du repas et le marié. « Ma mère et mes frères sont ceux qui écoutent la parole de Dieu et qui la mettent en pratique ».

- Le « savoir de la foi » n'est pas dans les livres, il se vit dans l'écoute et la réponse à un appel concret d'une personne qui fait sortir de soi-même, qui délivre des enfermements, des richesses, pour se mettre en route par le service fraternel. « Et ils le reconnurent à la fraction du pain » après avoir cheminé ensemble sur la route.
 - « 21 À l'heure même, Jésus exulta de joie sous l'action de l'Esprit Saint, et il dit : « Père, Seigneur du ciel et de la terre, je proclame ta louange : ce que tu as caché aux sages et aux savants, tu l'as révélé aux tout-petits. Oui, Père, tu l'as voulu ainsi dans ta bienveillance. » Lc 10
 - 48 Il s'est penché sur son humble servante; désormais tous les âges me diront bienheureuse.49 Le Puissant fit pour moi des merveilles; Saint est son nom !50 Sa miséricorde s'étend d'âge en âge sur ceux qui le craignent.51 Déployant la force de son bras, il disperse les superbes. 52 Il renverse les puissants de leurs trônes, il élève les humbles.53 Il comble de biens les affamés, renvoie les riches les mains vides. » Lc 2

Seuls les serviteurs « savent » et Marie et les disciples deviennent des témoins. Suis-je attentif à découvrir ces mystères qui me sont cachés et révélés aux tout-petits ?

Alors le maître du repas appelle le marié et lui dit : « Tout le monde sert le bon vin en premier et, lorsque les gens ont bien bu, on apporte le moins bon. Mais toi, tu as gardé le bon vin jusqu'à maintenant. »

Cette surabondance ce festin qui dépasse tous les désirs n'est-il pas le « Signe » qui révèle l'accomplissement par anticipation du Festin des temps nouveaux annoncé par le prophète Isaïe 25 ?

06 « Le Seigneur de l'univers préparera pour tous les peuples, sur sa montagne, un festin de viandes grasses et de vins capiteux, un festin de viandes succulentes et de vins décantés.

07 Sur cette montagne, il fera disparaître le voile de deuil qui enveloppe tous les peuples et le linceul qui couvre toutes les nations.

08 Il fera disparaître la mort pour toujours. Le Seigneur Dieu essuiera les larmes sur tous les visages, et par toute la terre il effacera l'humiliation de son peuple. Le Seigneur a parlé.

09 Et ce jour-là, on dira : « Voici notre Dieu, en lui nous espérions, et il nous a sauvés ; c'est lui le Seigneur, en lui nous espérions ; exultons, réjouissons-nous : il nous a sauvés ! »

Mt 10/08 « Vous avez reçu gratuitement : donnez gratuitement. 09 Ne vous procurez ni or ni argent, ni monnaie de cuivre à mettre dans vos ceintures, » Surabondance de la multiplication des pains, de la semence lancée à tous vents, du pardon du fils prodigue.... Dieu donne gratuitement et sans réserve au-delà de tout, sans même attendre de retour.

Le vin « vieux », d'avant, peut rappeler « l'avant biblique» et Jésus est ce vin nouveau : « A vin nouveau outres neuves ». Mc 2/22 <u>Jean 4:14</u> « Mais celui qui boira de l'eau que je lui donnerai n'aura jamais soif, et l'eau que je lui donnerai deviendra en lui une source d'eau qui jaillira jusque dans la vie éternelle ».

<u>Jean 7:37</u>« Le dernier jour, le grand jour de la fête, Jésus, se tenant debout, s'écria: Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi, et qu'il boive. » Jean 7:38 « Celui qui croit en moi, des fleuves d'eau vive couleront de son sein, comme dit l'Ecriture. »

Quel est l'eau de ma vie ordinaire que Jésus peut transformer en bon vin ? Et pourquoi parfois je ne fais goûter que mon mauvais vin?

11 Tel fut le commencement des signes que Jésus accomplit. C'était à Cana de Galilée. Il manifesta sa gloire, et ses disciples crurent en lui.

« La gloire » de Jésus en Jean (17/22) « Et moi, je leur ai donné la gloire que tu m'as donnée, pour qu'ils soient un comme nous sommes UN : moi en eux, et toi en moi. Qu'ils deviennent ainsi parfaitement un, afin que le monde sache que tu m'as envoyé, et que tu les as aimés comme tu m'as aimé. » Marie a intégré le groupe des disciples et ne remonte pas à Nazareth.

• Vivre ensemble en serviteurs, se découvrir frères et sœurs, disciples de Jésus, unis avec lui pour prendre le même chemin en allant au-delà de nos frères et sœurs vers les périphéries n'est-ce pas une belle aventure ?

Ici les disciples ne sont que témoins. Mais ce premier « signe » les fait entrer dans une nouvelle dimension de leur perception de l'homme Jésus de Nazareth et aussi du guérisseur et prophète. Ils croient devant ce signe de gloire.

Actes 1/« 08 Mais vous allez recevoir une force quand le Saint-Esprit viendra sur vous ; vous serez alors mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée et la Samarie, et jusqu'aux extrémités de la terre. »

Actes 2 /13 D'autres se moquaient et disaient : « Ils sont pleins de vin doux ! »

14 Alors Pierre, debout avec les onze autres Apôtres, éleva la voix et leur fit cette déclaration : « Vous, Juifs, et vous tous qui résidez à Jérusalem, sachez bien ceci, prêtez l'oreille à mes paroles. 15 Non, ces gens-là ne sont pas ivres comme vous le supposez, car c'est seulement la troisième heure du jour. »

12 Après cela, il descendit à Capharnaüm avec sa mère, ses frères et ses disciples, et ils demeurèrent là-bas quelques jours.

Maintenant Marie est intégrée avec des membres de la famille de Jésus aux disciples. La Mère charnelle s'est décentrée en disciple du Messie. Anticipation de l'Eglise à la Pentecôte.